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48984 ‐ ابتداء الشيعة بالسلام

السؤال

ما حم ابتداء الشيعة بالسلام ؟ خاصة إذا كنت أخالطهم كثيرا مع أنهم لا يظهرون معتقدهم أو أي سب وما إل ذلك.

الإجابة المفصلة

الحمد له.

اللام ف التعامل مع الشيعة يختلف باختلاف الحال ، فالشيعة بدعتهم العقدية مختلفة ، فإن كانت مفسقةً كبدعة التشيع لآل

البيت فيجوز بدؤهم بالسلام لأنهم مسلمون قد اقترفوا أشياء من البدع والمعاص لا تخرجهم من دائرة الإسلام ، وتجب

نصيحتهم وتوجيههم إل السنة والحق وتحذيرهم من البدع والمعاص ، فإن استقاموا وقبلوا النصيحة فالحمد له وهذا هو

المطلوب .

أما إن أصروا عل البدع فإنه ينبغ هجرهم حت يتوبوا إل اله ويتركوا البدع والمنرات ، لأن هذا نوع من العقوبة لهم ، فإذا

ر فهو مشروع ، وإن كان يحصل بهذا الهجر من الفساد ما يزيد علكان يحصل بهذا الهجر حصول معروف ، أو اندفاع من

فساد بدعتهم فليس مشروعاً.

فلو رأيت أن عدم الهجر أصلح وأن الاختلاط بهم ونصيحتهم أكثر فائدة ف الدين وأقرب إل قبولهم الحق فلا مانع من ترك

الهجر ، لأن المقصود من الهجر هو توجيههم إل الخير وإشعارهم بعدم الرضا بما هم عليه من المنر ليرجعوا عن ذلك .

صل اً بباطلهم ونفرة من أهل الحق كان تركه أصلح كما ترك النبفإذا كان الهجر يضر المصلحة الإسلامية ويزيدهم تمس

اله عليه وسلم هجر عبد اله بن أب بن سلول رأس المنافقين لما كان ترك هجره أصلح للمسلمين .

وأما إذا كانت بدعتهم مفّرة كسب الصحابة والغلو ف عل وفاطمة والحسن والحسين رض اله عنهم ، ودعاؤهم والاستغاثة

بهم وطلبهم المدد ونحو ذلك ، أو اعتقاد أنهم يعلمون الغيب وغيره مما يوجب خروجهم من الإسلام ، فهنا لا يجوز بدؤهم

بالسلام ولا مودتهم ولا أكل ذبائحهم ، بل يجب بغضهم والبراءة منهم حت يؤمنوا باله وحده . لأنهم حينئذ كفار مرتدون .

وانظر : ( مجموع فتاوى شيخ الإسلام 28 / 216 – 217 ) و ( مجموع فتاوى ابن باز 4 / 262 – 263 ) .

وينبغ التنبيه هنا عل أمر وهو أنه لا يجوز بدء الافر بالتحية مطلقاً كقول ( أهلا وسهلا ) وما أشبهه ، لأن ف ذلك إكراماً لهم

وتعظيماً ، والمسلم أعل مانة عند اله ومرتبة ، فلا ينبغ بدؤهم بالسلام والتحية ، ولن إذا قالوا لنا ذلك فإننا نقول لهم مثل
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ما قالوا ، لأن الإسلام دين عدل جاء لإعطاء كل ذي حق حقه .
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وباله التوفيق .
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